



SYNDICAT NATIONAL DU NUCLEAIRE DE LA METALLURGIE

Intervention lors du Congrès de la Confédération
Rapport d'activité
Juin 2022 – LYON

Cher(e)s délégué(e)s, cher Laurent,

C'est un réel plaisir de se retrouver à Lyon pour le 50^{ème} congrès de la CFDT. C'est surtout un vrai plaisir de vous revoir sans masque après deux années parfois difficiles.

Un congrès confédéral est toujours un moment important dans la vie de notre organisation et c'est avec fierté que notre syndicat intervient aujourd'hui pour la première fois. Je voudrais commencer cette intervention en remerciant chaleureusement toutes celles et tous ceux qui ont contribué à la mise en œuvre de cet évènement, les organisateurs, les bénévoles et tous ceux qui ont préparé nos futurs débats. Je voudrais adresser également un remerciement particulier à ceux qui étaient derrière l'adresse « congres2022 » et qui ont répondu à nos sollicitations.

Le Syndicat National du Nucléaire de la Métallurgie (S2NM) intervient donc aujourd'hui pour la première fois au congrès de la première organisation syndicale de France. Oui la première ! Notre syndicat est jeune, né d'une fusion en 2021 de 10 syndicats répartis dans la France entière. Je serai donc le porte-parole de notre collectif, dont l'histoire a commencé dans les années 50. Nous sommes jeunes mais avec un bel héritage.

Pour revenir au rapport d'activité, il peut être résumé en trois mots : confiance, engagement et sens des responsabilités. Le nombre des sujets traités est vaste et montre l'activité conséquente de notre organisation sur des sujets sociaux et sociétaux.



Je voudrais cependant parler de nous, nous qui sommes militants et qui traduisons tous les jours un engagement sans faille au service des salariés de la communauté de travail. Car oui, notre utilité est principalement issue de ces rencontres régulières avec celles et ceux qui font la valeur travail : les salarié(e)s.

Les ordonnances « travail », car nous devons en parler, avaient de nombreux objectifs : éloigner les représentants du personnel des salariés, les épuiser, les décourager mais aussi diminuer notre implication sur la prévention des risques en supprimant les CHSCT.

Reconnaissons aujourd'hui que nous avons été submergés.

Reconnaissons aujourd'hui la frustration de nos camarades dans cette « subordination sociale » dans laquelle le dialogue a laissé la place à un monologue des directions d'entreprise.

Mais notre syndicat adresse aujourd'hui un message au patronat et au Président de la République. Si vous pensez nous avoir découragés en prétendant que nos rêves de changement sont impossibles à réaliser, vous perdez votre temps et votre énergie. Il n'y a que les perdants ou ceux qui défendent leurs propres intérêts qui peuvent être convaincus d'une pareille chose.

Nous, militants CFDT, croyons fermement à une justice sociale, et elle finira par se réaliser. Nous mettrons tout en œuvre pour cela. Alors, OUI, nos camarades sont épuisés, OUI il est difficile de trouver des volontaires pour s'engager dans le militantisme et pour le second cycle électoral des CSE.

Dans cette salle, certains se rappelleront qu'il y a longtemps, un mandat de Délégué du Personnel était d'une durée d'un an, puis deux et enfin 4 ans en mettant DP, CE et CHSCT dans un même sac. Cela refroidit du monde à s'engager pour l'intérêt de tous.



SYNDICAT NATIONAL DU NUCLEAIRE DE LA METALLURGIE

3

Ceci dit, nous ne renoncerons pas ! Nous ne passerons plus tout notre temps dans vos Institutions Représentatives du Personnel. Nous irons à la rencontre des salariés. Nous revendiquerons ! Oui, nous revendiquerons dans un rapport de force mené dans le respect des biens et des personnes.

Je voudrais dans la deuxième partie de notre intervention parler encore une fois de nous, nous qui sommes militants engagés dans le fonctionnement de nos structures. Nous invitons jour après jour les salariés à venir nous rejoindre. Nous avons une gestion souvent comptaible de notre syndicalisation. Mais ne rougissons pas des chiffres. Nos structures accueillent de nouveaux adhérents et nous regrettons le départ de nos anciens, qui ont fait notre histoire syndicale.

Je m'adresse à vous, vous qui avez fait valoir vos droits à la retraite. Merci pour votre engagement et n'oubliez pas qu'une place vous est offerte dans nos SSR.

Je m'adresse à ceux qui viennent de nous rejoindre, merci pour cette confiance et croyez-en vous. Devenez des ambassadeurs de nos valeurs. Notre syndicalisme ne prévaut que s'il vit et sait se renouveler. Prenez votre temps pour devenir des militants orange, nous vous accompagnerons dans cette mutation.

Je m'adresse enfin à ceux qui souhaitent nous rejoindre. Qu'attendez-vous ?

Reconnaissons dans le cadre de notre congrès, qu'il est difficile de faire adhérer dans une période où les choses obtenues par la négociation sont trop faibles et s'appliquent à tous. Oui, pourquoi se syndiquer quand, sans rien faire, chaque salarié profite des acquis obtenus par la négociation ? Nous devons travailler et expliquer. Mais là aussi, nous croyons au renouvellement de nos forces syndicales.



Je voudrais dans la troisième partie de notre intervention parler encore une fois de nous, nous qui sommes militants engagés dans notre Syndicat National du Nucléaire de la Métallurgie. Je voudrais témoigner d'un petit regret de nos adhérents. Même si la confédération parle de la place du nucléaire dans ses argumentaires traitant de la transition énergétique, nous regrettons qu'aucune allusion de notre champ professionnel ne soit portée dans le rapport d'activité ni même dans la résolution.

Je voudrai cependant souligner devant vous du professionnalisme de ces personnels de la troisième filière industrielle française qui travaillent tous les jours pour que chacun dispose de l'électricité dont il a besoin. Ce sont 220000 salariés professionnels, engagés et dont le renouvellement est un vrai enjeu de société si nous voulons être au rendez-vous du 0 carbone en 2050.

Parler du développement des énergies renouvelables sans parler de nucléaire n'a pas de sens. Les énergies renouvelables et le nucléaire ne doivent pas opposables dans notre organisation, mais complémentaires pour lutter contre le réchauffement climatique qui est, et doit rester, notre objectif commun.

Je voudrai terminer mon intervention et parler de notre camarade meurtrie dans sa chair du fait de son engagement. Vous connaissez Maureen Kearney ou vous en avez entendu parler. Militante CFDT, elle avait été agressée chez elle, puis accusé à tort d'avoir organisé sa propre agression et mutilation.

Après une bataille judiciaire, la justice a reconnu son innocence ! Elle a bien été agressée et ce parce qu'elle défendait l'intérêt de tous les salariés européens de la filière nucléaire en assumant le mandat confié par ses camarades !



SYNDICAT NATIONAL DU NUCLEAIRE DE LA METALLURGIE

§

Peu de personne savent pourtant que, tout au long de ces années, la CFDT ne l'a jamais abandonnée et qu'elle l'a accompagnée financièrement et moralement dans sa défense. Je terminerai donc mon propos en remerciant toutes celles et ceux qui ont été là pour elle, ses camarades, notre fédération de la métallurgie mais également la confédération qui n'abandonne jamais ses militants, surtout dans des évènements tragiques.

Merci d'avoir écouté notre jeune syndicat.

Amitiés, et bon congrès à toutes et tous.